
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, Bahnhofstr.12, 65307 Bad Schwalbach 

Herrn Kreistagsvorsitzenden 
Klaus-Peter Willsch 
Heimbacher Str. 7 

65307 Bad Schwalbach 

BÜNDNIS 90 
DIE GRÜNEN · 
RHEINGAU·TAUNUS 

Kreistagsfraktion 
Bahnhofstr. 12 
65307 Bad Schwalbach 
(l) 06124.12638 
'5i 06124.720062 
gruene-rtk-fr@online.de 

Bad Schwalbach, den 30.01.2018 

HH-Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/DIE GRÜN~N zum Haushalt 2018, 

Produktbereich 15 Pos. 15 (S. 458) 

hier: Umsetzung _Masterplan Energie 

' 
Sehr geehrter Herr Kreistagsvorsitzender Willsch, 

bitte nehmen Sie den folgenden Antrag auf die Tagesordnung der Kreistagssitzung am 
06.02.2018: 
Für die Umsetzung des Masterplans Energie wird der Haushaltsansatz 2018 von 25.000 € 
um weitere 25.000 € auf insgesamt 50.000 erhöht. 

BEGRÜNDUNG: 
Der Rheingau-Taunus-Kreis hat in seinem Umsetzungsbeschluss zum Masterplan 2014 
beschlossen. sich vor allem für die Bereiche: Information zum Energiesparen in 
Privathaushalten, Ausbau der Zusammenarbeit mit der Verbraucherzentrale Hessen, 
Kooperation und Zusammenarbeit mit. Schulen zu engagieren . In Zusammenarbeit mit dem 
Bereich Wirtschaftsförderung wäre auch die Beratung von Gewerbe und Handel möglich . 
Hier . gibt es auch von Bundes- und Landesebene für Einzelmaßnahmen 
Fördermöglichkeiten . 
Die 50.000 € sollen zur Umsetzung und für Projekte in diesem Bereich zur Verfügung 
stehen. So ist zum Beispiel ein Wettbewerb zum Energiesparen in Privathaushalten denkbar, 
eine Energiemesse, eine Ausstellung gemeinsam mit Gewerbetreibenden. 
Sinnvollerweise muss es eine Stelle in der Kreisverwaltung geben, die sich des Themas 
Klimaschutzes annimmt. Klimaschutz ist eine Aufgabe der Daseinsvorsorge, wichtiger denn 
je. Es kann nicht sein , dass der Rheingau-Taunus-Kreis der einzige Landkreis in Hessen ist, 
der hierfür in der Kreisverwaltung weder Personal noch Haushaltsmittel veranschlagt hat. 

Mit freundlichen Grüßen 

Ingrid Reichbauer 
Fraktionsvorsitzende 
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Bad Schwalbach, den 30.01.2018 

HH-Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN zum Haushalt 2018, 

Produktbereich 03 

hier: Photovoltaikanlagen an Schulen 

Sehr geehrter Herr Kreistagsvorsitzender Willsch , 

bitte nehmen Sie den folgenden Antrag auf die Tagesordnung der Kreistagssitzung am 
06.02.2018: 

Für den weiteren Ausbau von Photovoltaikanlagen an Schulen werden in den HaL!shalt 2018 
100.000 € eingestellt. 

BEGRÜNDUNG: 
Der Rheingau-Taunus-Kreis hat. gefördert durch Bundesmittel, ein Klimaschutzteilkonzept 
„Klimaschutz in eigenen Liegenschaften" erstellen lassen und im Kreistag verabschiedet. Die 
energetischen Einsparpotentiale wurden für jede Schule untersucht. Der Kreis sollte jetzt an 
die Umsetzung gehen und .mit der Verwirklichung von Einsparpotentialen durch die 
Installation von Photovoltaik auf Schuldächern fortfahren. Im Moment sind 14 
Photovoltaikanlagen auf Schuldächern. Das Klimaschutzteilkonzept hat gezeigt, dass noch 
erhebliche Einsparpotentiale vorhanden sind. Diese sollten genutzt werden . Letztendlich 
sparen Investitionen in Energiesparmaßnahmen den Kreis Geld, dienen dem Klimaschutz 
und stellen eine Investition in die Zukunft dar. 

Mit freundlichen Grüßen 

Ingrid Reichbauer 
Fraktionsvorsitzende 
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Bad Schwalbach. den 30.01.2018 

HH-Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN zum Haushalt 2018, 

Produktbereich 15, Wirtschaftsförderung, Pos. 18 

hier: Bündnis für Familien 

Sehr geehrter Herr Kreistagsvorsitzender Willsch, 

bitte nehmen Sie den folgenden Antrag auf die Tagesordnung der Kreistagssitzung am 
06.02.2018. . 
Die Arbeit des Bündnisses für Familien soll fortgesetzt werden . hierfür sind die Mittel von 
10.000 € um 2.000 € auf -12.000 zu erhöhen. 

BEGRÜNDUNG: 
Die gute Arbeit des „Bündnis für Familien" soll fortgesetzt und das in Kooperation mit den 
lokalen Bündnissen auf Bundesebene aufgebaute Netzwerk soll bestehen bleiben. Dieses · 
Netzwerk sowie entsprechende regionale Maßnahmen und Angebote sind wichtig . 

Insbesondere zum Thema Vereinbarkeit Beruf und Familie sollen die Maßnahmen 
weitergeführt werden, des Weiteren verschiedene Aktivitäten wie z.B. Aktionen zum 
Familientag sowie Unterstützung von Ferienbetreuungsangeboten. Weitergeführt werden 
sollten auch das Begrüßungspaket für Neugeborene und der Wettbewerb 
Familienfreundlicher Betrieb. 

Mit freundlichen Grüßen 

Ingrid Reichbauer 
Fraktionsvorsitzende 
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Bad Schwalbach. den 30.01.2018 

HH-Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN zum Haushalt 2018, 

Produktbereich 09, Pos. 18 (S. 416) 

hier: Machbarkeitsstudie Rheinbrücke 

Sehr geehrter Herr Kreistagsvorsitzender Willsch, 

bitte nehmen Sie den folgenden Antrag auf die Tagesordnung der Kreistagssitzung am 
06.02.2018. 

Für die Machbarkeitsstudie Rheinbrücke ist der Haushaltsansatz 2018 in Höhe von 75.000 € 
ersatzlos zu streichen. 

BEGRÜNDUNG: 
Diese Machbarkeitsstudie ist aus Sicht der antragstellenden Fraktion entbehrlich . Eine 
Rheinbrücke zwischen dem Rheingau und Mainz Bingen ist aus naturschutzrechtlichen, 
verkehrstechnischen sowie finanziellen Gründen nicht erstrebenswert und machbar. Dies 
haben verschiedene Gutachten bereits ergeben. Der Kreis sollte auf die Verbesserung und 
den Ausbau der Fährverbindungen setzen. 

Mit freundlichen Grüßen 

Ingrid Reichbauer 
Fraktionsvorsitzende 
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Bad Schwalbach, den 30.01.2018 

HH-Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN zum Haushalt 2018, 
Produktbereich 03, Pos. 7 und Pos 15 (S. 228) 

Teilnahme am Förderprogramm von Energiesparmodellen an Schulen; 

Hier: Beantragung von Fördermitteln beim Bundesministerium für Umwelt, 
Naturschutz, Bau und Reaktorsicherheit 

Sehr geehrter Herr Kreistagsvorsitzender Willsch. 

bitte nehmen Sie den folgenden Antrag auf die Tagesordnung der Kreistagssitzung am 06.02.2018: 
Beim Bundesumweltamt (Projektträger Jülich) wird ein Förderantrag auf Grundlage der Förderrichtlinie 
„Energiesparmodelle in Bildungs- und Jugendhilfeeinrichtungen sowie Sportstätten" für einen 
Zuschuss in Höhe von 90.000 € beantragt. 

Unter der Pos. 15 werden 100.000 € als Aufwendungen für die Teilnahme am Bundesprogramm 
Energiesparmodelle eingesetzt. Dieser Ansatz ist mit einem Sperrvermerk bis zum 
Zuwendungsbescheid durch den Bund zu versehen . 

Begründung 

Das Bundesumweltministerium fördert Energiesparmodelle an Bildungs- und Jugendeinrichtungen. 
Gefördert werden Maßnahmen zum bewussten Umgang mit Strom und Wärme. Das 
Bundesprogramm ermöglicht die Einstellung einer Person. deren Aufgabe es ist. die Schulen hier zu 
unterstützen. Eine solche Stelle kann für vier Jahre beantragt werden. Da der Kreis unter dem 
Schutzschirm des Landes Hessen steht. ist eine Bezuschussung der Stelle zu 90% möglich. Der 
Eigenanteil des Kreises beträgt in diesem Fall 10.000 € jährlich. 
Es ist aus Sicht der Fraktion notwendig. systematisch mit den Schulen daran zu arbeiten. ihre 
Energiekosten zu senken. Das trifft nicht nur auf die bauliche Sanierung der Schulen zu. Die Frage 
des bewussten Umgangs mit Energie und Wärme ist ebenfalls wichtig . 
Hier liegen noch Einsparpotentiale. Bei der Förderung von 90% durch den Bund und einem 
Eigenanteil von 10.000 € durch den Kreis dürfte sich die Stelle fast amortisieren. 
Der Kreis sollte die Fördermittel des Bundes in Anspruch nehmen. um ein Klimaschutzmanagement in 
der Kreisverwaltung aufzubauen . 

Mit freundlichen Grüßen 

Ingrid Reichbauer · 
Fraktionsvorsitzende 
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Bad Schwalbach, den 30.01 .2018 

HH-Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN zum Haushalt 2018, _ 

Produktbereich 15, Pos. 18 (S. 458) 

hier: Bündnis für den Mittelstand 

Sehr geehrter Herr Kreistagsvorsitzender Willsch, 

bitte nehmen Sie den folgenden Antrag auf die Tagesordnung der Kreistagssitzung am 
06.02.2018. 

Für das Bündnis für den Mittelstand ist der Haushaltsansatz 2018 von 10.000 € um 5.000 € 
auf insgesamt 15.000 € zu erhöhen. 

BEGRÜNDUNG: 
Durch das Bündnis für den Mittelstand wird im Rheingau-Taunus-Kreis aktive 
Wirtschaftsförderung betrieben. 
Die antragstellende Fraktion möchte sicherstellen . dass diese Arbeit in vollem Umfang 
weiterbetrieben werden kann und beantragt deshalb die Aufstockung der Mittel auf den 
Ansatz von 2016. 

Mit freundlichen Grüßen 

Ingrid Reichbauer 
Fraktionsvorsitzende 
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Bad Schwalbach, den 30.01 .2018 

HH-Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN zum Haushalt 2018, 

Produktbereich 01 (S. 126) 

hier: Fair Trade an Schulen 

Sehr geehrter Herr Kreistagsvorsitzender Willsch, 

bitte nehmen Sie den folgenden Antrag auf die Tagesordnung der Kreistagssitzung am 
06.02.2018. 

Für die Förderung von Fair Trade speziell an Schulen sind in den Haushalt 2018 zusätzlich 
15.000 € einzustellen. 

BEGRÜNDUNG: 
Der Rheingau-Taunus-Kreis ist als erster Kreis in Hessen als Fair-Trade-Kreis zertifiziert 
worden . Es gibt hier einen sehr aktiven Fair-Trade-Arbeitskreis . Die antragstellende Fraktion 
möchte den Fair-Trade-Kreis in seiner Tätigkeit unterstützen. Es gibt mittlerweile im Kreis 
nicht nur Fair-Trade Kommunen, wie Walluf, Eltville, Oestrich-Winkel , sondern auch Fair
Trade Schulen wie in Idstein. Die Haushaltsmittel soflen zur Unterstützung weiterer 
Aktivitäten an Schulen in Richtung Fair-Trade-Schule verwandt werden . 

Mit freundlichen Grüßen 

Ingrid Reichbauer 
Fraktionsvorsitzende 
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HH-Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN zum Haushalt 2018, 
Produktbereich 09, Pos. 15 (S. 416) 

hier: Förderung der Interkommunalen Zusammenarbeit zur Ressourcen- und 
Energieeinsparung 

Sehr geehrter Herr Kreistagsvorsitzender Willsch, 

bitte nehmen Sie den folgenden Antrag auf die Tagesordnung der Kreistagssitzung am 
06.02.2018: 

Für die Förderung der lnterkommunaien Zusammenarbeit zur Ressourcen- und 
Energieeinsparung werden 30.000 € in den Haushalt 2018 eingestellt. 

BEGRÜNDUNG: 
Der Rheingau-Taunus-Kreis . sollte im Rahmen der interkommunalen Zusammenarbeit mit 
den Kommunen in den Bereichen Ressourcen- und Energieeinsparung zusammenarbeiten. 
Es ist nicht notwendig, dass jede Kommune Spezialisten für Förderprogramme des Bundes 
hat. Wenn die Interessen der Kommunen gebündelt werden , können z.B. seitens des 
Kreises in Zusammenarbeit mit der neuen Energiegesellschaft, dem kee und Institutionen 
wie der Verbraucherzentrale oder der benachbarten Städte und Kreise 
Unterstutzungsangebote und Vernetzungsangebote stattfinden. So ist zum Beispiel eine 
gemeinsame Kampagne zum Thema Nutzung_ der Solarenergie denkbar. Ein weiterer 
Themenschwerpunkt könnte eine Vernetzung im Bereich E-Mobilität sein . 

Mit freundlichen Grüßen 

Ingrid Reichbauer 
Fraktionsvorsitzende 
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HH-Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN zum Haushalt 2018, 

Produktbereich 09, Pos. 18 (S. 412) 

hier: Breitbandversorgung 

Sehr geehrter Herr Kreistagsvorsitzender Willsch . 

· bitte nehmen Sie den folgenden Antrag auf die Tagesordnung der Kreistagssitzung am 
06.02.2018. 

Für Ausgleichsmaßnahmen für unterversorgte Breitband-Gebiete im Rheingau-Tau_nus-Kreis 
wird der Haushaltsansatz 2018 von 150.000 € um weitere 100.000 € auf insgesamt 250.000 
€ erhöht. 

BEGRÜNDUNG: 
Eine erfolgreiche Kreisentwicklung ist 'heute unmittelbar von einer ausreichenden 
Datenübertragungsrate abhängig . Es gibt keinen Bereich des geschäftlichen. aber auch 
privaten Lebens, der hiervon nicht abhängig ist. Gebiete, die hier keinen ausreichenden 
Standard anbieten, sind morgen abgehängt. 
Die Datenleitungen sind die Straßen von morgen. Sie bieten daher auch Kreisgebieten, die 
heute etwas abseits gelegen sind, bei gutem Ausbau , die Möglichkeit aufzuholen und 
konkurrenzfähig zu sein . 

Im Kreis gibt es immer noch Gebiete, die sehr niedrige Übertragungsraten haben. 
Daher ist es ungemein wichtig , dass der Ausbau des DSL-Netzes im Kreis mit großer 
Anstrengung vorangetrieben wird. Eine Versorgung von 50 Mbit/s ist heute in vielen 
Bereichen schon Standard. Tatsächlich wird die Entwicklung in Kürze auf eine Download
Kapazität von standardmäßig 100 Mbit/s und mehr zusteuern . Um den Kreis leistungsfähig 
zu erhalten bzw. erst zu machen, muss dem Thema mehr Gewicht und ausreichende Mittel 
zur Verfügung gestellt werden. Daher muss der Ansatz entsprechend erhöht werden . 

Mit freundlichen Grüßen 

Ingrid Reichbauer 
Fraktionsvorsitzende 
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Bad Schwalbach. den 30.01 .2018 

HH-Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN zum Haushalt 2018, 

Produktbereich 01 oder 03 

hier: Barrierefreie Umbauten an Schulen/ kreiseigenen Gebäuden 

Sehr geehrter Herr Kreistagsvorsitzender Willsch , 

bitte nehmen Sie den folgenden Antrag auf die Tagesordnung der Kreistagssitzung am 
06.02.2018. 

Für barrierefreie Umbauten an und in· Schulen und weiteren kreiseigenen Gebäuden sind in 
den Haushalt 2018 zusätzlich 20.000 € einzustellen und jährlich fortzuführen. 

BEGRÜNDUNG: 
In vielen Gebäuden scheitert die Barrierefreiheit häufig an erhöhten Schwellen, einzelnen 
Stufen oder Unwegsamkeiten, die von nicht eingeschränkten Menschen kaum 
wahrgenommen werden , gleichwohl den Zugang von Menschen mit Behinderung 
erschweren oder unmöglich machen. 
Der beantragte Ansatz soll dazu genutzt werden , die Liegenschaften des Kreises zu 
untersuchen und solche Stolperstellen mit kleinen Maßnahmen zu beheben. langfristiges 
Ziel ist, bei den Liegenschaften des Kreises· eine echte Barrierefreiheit und gute 
Zugänglichkeit für Menschen mit Behinderung zu erreichen. 
Das Ziel lässt sich sukzessive verfolgen . Daher soll ein entsprechender Ansatz auch in den 
Folgejahren vorgesehen werden. 

Mit freundlichen Grüßen 

Ingrid Reichbauer 
Fraktionsvorsitzende 




